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 第11講は、この講義の
中で一番難しかったと思
います。数式は一つも出
てきませんでした。本当
の難しさは、自分の頭の
中の常識から自分を解き
放つことにあります。 

それができると、雰囲気は理解できる
のではないでしょうか。 

「みはじ」は成り立っています。詳しくは自分で勉強するか質問して下さい! 

 その一方で、「ああ、
ちゃんとわかってくれ
たんだぁ！」と思うよ
うなコメントが沢山あ
り、講義で扱って良
かったと思いました。
だって、びっくりする
結果だし、ここで勉強
しなかったら、皆さん
は一生、相対性理論を 
勉強するチャンスがないでしょう
から。今回勉強したことが、相対
性理論の一番ひっかかるところな
ので、これを手掛かりにすれば、
自分でも勉強できると思います。
是非、色々な教材に自分から当
たってほしいと思っています。 

「走っていると時間の経ち方が違うんだよ」と
友達に教えて下さい！ 両方正解というのはおもしろい視点ですよね。 

2.  アインシュタイン 

 アインシュタインは本当に天才だと私は
思います。素晴らしい能力です。しかし、
アインシュタインは、「生まれ変わったら
物理学者にはなりたくない」と思うように
なりました。それは……。 

 いい質問です！最初はただ
の仮説でした。しかし、色々
な実験で正しさが確かめられ
ています。 

 私の生きている間は無理でしょう。でも、皆さ
んの世代はできるかも！？ 



3.  ってことは…… 
↓そういうことです。 

↑人間の感覚では「同時」と感じる話ですからね。 
 講義でもお話ししたように、ホンの
ちょっとです。健康的に体を動かした方
が、体にいいから長生き、という効果の
方が大きいでしょう。 

 この辺、色々と空
想をめぐらしたくな
ります。しかし、本
人には長生きしたと
いう自覚は無くて、 

普通に資源を使いながら普通に生活し
ます。むしろ、自分自身の感じている
時間が大切で、人の言うことは当てに
ならない、ということでしょう。 

 よく気がつきましたね！す
ばらしい！だから、残念に思
う必要はありません。 

 双子のパラドクスを知って
いるとは!講義で補足します!  結局、超光速ニュートリノの件は、

実験の誤りでした。しかし、もしも実
現したら、そして、相対性原理と光速
度一定の原理が成り立つなら、時間は
逆転することになります。 

 その通りです！しかし、今日の勉強でわかった
のは、移動しながら見ると、「同時」と同じよう
に時間差も違ってしまうので注意が必要です。 

4.  光の速さ  むちゃくちゃ速いです。よく言われ
るのは、「1秒間で地球を7回半回る速
さ」という表現です。 
 人間が目で感じるのは光です。しか
し、光が伝わっていくこと自身を見る
ことができないために、光の速さにつ
いては、ピンとこないと思います。光
の強さ（明るさ）は、光の速さとは関
係なく、光の速さは一定です。 

 わかりやすく説明できませんし、難しく
説明することもできません！実験結果から
そうだったので、それを事実として受け入
れることにしたのです。 

     この実験は歴史的な実験です。
当時の最高の技術を使って行われました。
アインシュタインのような大天才ではな
いけれど、地道な仕事で歴史に名を残し
た物理学者です。 

5. テスト  今回の話は確かに難しかったですね。しかし、
大切なところはそれほど多くありません！ポイン
トポイントを押さえて下さい。 
 個人的には話を聞いていない人が心配。 



6.  フラクタル日よけ 
←正しい判断です！ 

 ヒートアイランドも含めて、私たちが
生きていける環境をどう維持するかは、
重要な問題です。ヒートアイランドも、
これ以上ひどくなると問題です。 

 彼は知り合いなので、研究過程の詳細を
見続けました。他のちょっと違った研究を
していて、その結論の応用として発見した
ものです。個人的にも興味深かったです。 

                         個人的には、人間が生きていくことは素晴らしい
ことだと思います。自然を守ると同時に、人間が生き生きと生活できる世の中にしていく必要があると
思っていますし、その中で自然の力や知恵を借りるのはいいことだと思っています。 

 何でもすぐに技術で解決でき
るわけではありません。しかし、
前もお話ししたように、色々な
知恵を集めないと人類が直面す
るであろう深刻な危機を乗り越
えられません。みんなで考えて
いきましょう！ 

7.  わたしたちと物理学  フラクタル日
よけは、個人的
に純粋に役立つ
技術だと思いま
す。 

 しかし、一般的に物理学が
正しい方向へ私たちを導いて
きたか、一般人に正しい認識
をもたらしてきたか、改めて
考える必要があります！ 

8.  その他  ビデオを使った教材の評判がいいと、講義の全部を
ビデオにしようか、という誘惑に駆られます。きっと
退屈だと思いますよ。 

 しかし、相対性理論は、教室
で実験で示すことはできないの
で、まあ、しょうがないかなと。 

 全部録画してためています。見る暇がない
のが困ったことです。 

 ほとんどの皆さんが理系で
ないのに、こうしたことに繊
細に気づいていることに感心
します。これからも！ 

 電車がなかった昔は、気づき
にくかったでしょう。電車が
あって気づきにくいです。 

ストーブでなく、風呂を沸かす時です！ 


